



Brussels, November 2025  
FISMA.E.4/TW

## RECHTSREFERENDARIAT

### Verwaltungs- oder Wahlstation bei der Europäischen Kommission

#### DG FISMA – Freier Kapitalverkehr und Anwendung des EU Rechts

Der freie Kapitalverkehr ist eine der Grundfreiheiten des Binnenmarkts. Er ermöglicht und schützt Investitionen innerhalb der EU und aus der ganzen Welt. Die Kapitalverkehrsfreiheit umfasst Investitionen aller Art, nicht nur finanzielle Investitionen, sondern Investitionen in Fabriken oder Immobilien, vom Eigenheim über Ferienwohnungen bis hin zu landwirtschaftlichem Land.

Entsprechend vielseitig sind die Aufgaben des Referats E4 der DG FISMA. Wir arbeiten mit unseren Schwesteraufteilungen zusammen an der Spar- und Investitionsunion (Savings and Investment Union). Wir helfen Bürgern und Unternehmen dabei, im Binnenmarkt investieren zu können und dabei auftretende Probleme zu bewältigen. Ein besonderer Schwerpunkt ist die Ausübung der Kontrolle innereuropäischer Investitionen durch die Mitgliedstaaten (investment screening). Im Übrigen arbeiten wir eng mit der DG JUST zusammen, insbesondere bei dem jährlichen EU-Rechtsstaatsbericht, der den Binnenmarkt und den Investitionsschutz miteinbezieht.

Gerne bilden wir dabei Referendare aus, die an Europarecht und -Politik interessiert sind. Unsere Abteilung setzt sich aus Juristen aus verschiedenen Mitgliedstaaten zusammen, darunter auch einem deutschen Volljuristen, der die Ausbildung leitet (Thomas Wiedmann). Zu den Aufgaben zählt die Mitarbeit an verschiedenen Projekten. Schwerpunkt aber sind in der Regel die rechtliche Bearbeitung von Beschwerden und Vertragsverletzungsverfahren. Dies betrifft nicht nur Verfahren im Zuständigkeitsbereich der Abteilung, sondern der gesamten Generaldirektion, welche von unserer Abteilung koordiniert und unterstützt werden. Siehe auch den Erfahrungsbericht in der Anlage 😊

Bewerbungen (Anschreiben, CV, Zeugnisse) bitte – **in Englisch** – an den Referatsleiter  
[tomasz.dolny@ec.europa.eu](mailto:tomasz.dolny@ec.europa.eu)

Ansprechpartner: [thomas.wiedmann@ec.europa.eu](mailto:thomas.wiedmann@ec.europa.eu)

Liebe Referendarinnen und Referendare,

ich habe von Mai bis Juli 2024 meine Verwaltungsstation bei der Europäischen Kommission in Brüssel absolviert. Während dieser Zeit arbeitete ich in der Generaldirektion FISMA im Referat E4 – *Free Movement of Capital and Application of EU Law*. Das internationale und sehr herzliche Team hat mir den Einstieg enorm erleichtert. Besonders hervorheben möchte ich meinen Mentor, Dr. Thomas Wiedmann, der mich fachlich wie persönlich jederzeit unterstützt hat. Falls Ihr einen Mentor sucht, kann ich Euch Dr. Wiedmann uneingeschränkt empfehlen.

Im Mittelpunkt meiner Tätigkeit standen anspruchsvolle europarechtliche Fragestellungen zur Kapitalverkehrsfreiheit, zum Kapitalmarktrecht sowie zum internationalen Investitionsschutzrecht. Um einen Einblick in die Vielseitigkeit der Arbeit zu geben, zwei Beispiele:

1. Ich erstellte ein umfangreiches Gutachten zu einem Vorabentscheidungsverfahren des EuGH, das weitgehend übernommen wurde und die Grundlage der Kommissionsposition bildete.
2. Zudem wirkte ich an der Organisation einer FISMA-Finanzkonferenz mit – einschließlich Konzeptentwicklung, Betreuung des Gastreferenten und Koordination des hybriden Ablaufs.

Die Einblicke in die Arbeit der Kommission waren äußerst bereichernd und haben mein Bild der EU-Tätigkeit nachhaltig positiv geprägt. Auch die Atmosphäre im Team war hervorragend, mit regelmäßigen Kaffeepausen, gemeinsamen Mittagessen oder Aktivitäten wie Escape Rooms.

Brüssel selbst bietet als internationale Stadt unzählige Möglichkeiten: Parks, Kultur, Kulinarik und im Sommer zahlreiche Open-Air-Konzerte und Veranstaltungen. Man lernt leicht Menschen aus ganz Europa kennen, insbesondere über das Blue-Book-Programm. Dabei habe ich einige wundervolle Menschen kennengelernt, die inzwischen zu engen Freunden geworden sind. Während meiner Station habe ich im ICAB gewohnt, einer Wohnanlage für Praktikanten und Young Professionals. Auch dort habe ich schnell Anschluss gefunden – eine Unterkunft, die ich Euch ebenfalls sehr empfehlen kann. Nicht fehlen sollten Ausflüge in belgische Städte wie Brügge, Leuven oder Antwerpen. Mit dem günstigen Wochenendticket lässt sich Belgien hervorragend erkunden.

Ich bin allein nach Brüssel gegangen und mit neuen Freundschaften, wertvollen Berufserfahrungen und vielen unvergesslichen Momenten zurückgekehrt. Eine Verwaltungs- oder Wahlstation bei der GD FISMA (insbesondere im Referat E4) kann ich Euch daher nur wärmstens empfehlen. Langfristig kann ich mir gut vorstellen, wieder für die EU-Kommission zu arbeiten.

Viel Erfolg bei Eurer Bewerbung und eine wunderbare Zeit in Brüssel

Euer Falk